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Ministério Público Ministério Público 
e Consultoria reali-e Consultoria reali-
zam visita à Antô-
nio Pereira para ve-
rificar situação de 
famílias próximas à 
Barragem. Os mo-
radores da comu-
nidade vivem em 
estado de tensão 
constante com o te-
mor de rompimento 
e a fragmentação 
da comunidade

Comunidades de Bocaina e Rodrigo Silva protestam

pág. pág. 55

Em manifestação realizada às margens da Rodovia dos Inconfidentes, comunidade pediu por segurança e dignidade
Na manhã de sábado, 21/11, as comu-

nidades de Rodrigo Silva e Bocaina se ma-
nifestaram contra a falta de ponto de ônibus 
adequado para os moradores dos locais.

O trecho da Rodovia dos Inconfiden-
tes na altura do Quilometro 53 da BR-356 
(Rodovia dos Inconfidentes) dá acesso à co-
munidade de Bocaina e ao distrito Rodrigo 
Silva, em Ouro Preto. Também foi palco de 
diversos acidentes graves ao longo das últi-
mas décadas. Após diversas petições e pro-

testos por parte dessas comunidades, o res-
ponsável pela administração e manutenção 
da estrada, DNIT (Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes) finalmen-
te instalou a lombada eletrônica no trecho, 
trazendo mais segurança para a comunidade 
local. Entretanto, nem todos os problemas 
foram resolvidos: ainda hoje, não há parada 
adequada para ônibus no local, e os mora-
dores ainda convivem com a insegurança e 
indignidade causadas por isso. Há apenas um 

precário banco de madeira no canto da estra-
da, em área escavada na terra, e a travessia da 
rodovia, mesmo com a lombada eletrônica, 
é arriscada pela falta de visão muitas vezes 
causada pelos próprios veículos de transporte 
quando realizam a parada. Em dias de chuva, 
não há qualquer guarida.

Presentes ao protesto das comunidades, 
os vereadores eleitos Vantuir (PSDB) Naércio 
Ferreira (Republicanos) Kuruzu (PT) e Luiz 
do Morro (PL) se posicionaram. Vantuir dis-

se que mesmo sendo de responsabilidade do 
DNIT o trecho, “o poder público municipal 
não pode se ausentar”. Já para Kuruzu, “a co-
munidade acordou, e agora a solução vem”. 
Naércio Ferreira declarou que apenas com a 
“união da Câmara e prefeitura será possível 
resolver o problema” e Luiz do Morro sugeriu 
mudanças na pista: “tem jeito, tem como jogar 
a pista pro outro lado, e tenho certeza que o 
legislativo e executivo vão trabalhar para en-
contrar uma solução junto ao DNIT”.

Em Ouro Preto, obras continuam e vão ser inauguradas  - A Prefeitura de Ouro 
Preto informou que diversas obras estão sendo finalizadas para serem inaugura-

das em breve. Dentre elas, a Praça Vereador Jorge Pedrosa, o marco urbano Trevo da 
Jacuba (na entrada da cidade) a  Escola Municipal Professora Juventina Drummond, a 
Creche Municipal Noêmia Veloso, a Escola Municipal de Educação Infantil Cirandi-
nha, o Complexo Esportivo da Água Limpa, a Praça de Esportes Igor Mendes (antiga 
praça 07 de setembro) e as quadras de Saramenha, da Vila Aparecida, do Padre Faria e 
do São Cristóvão.

O prefeito Júlio Pimenta, mesmo não tendo sido reeleito, destacou que é seu dever 
como servidor público permanecer atuando em favor dos ouro-pretanos, cumprindo, 
dessa forma, o compromisso que assumiu desde o início de sua gestão, de melhorar a 
qualidade de vida da população. Em nota, ele manifestou sentimento de ter realizado 
um mandato responsável, dedicado e transparente, que priorizou sempre o diálogo com 
as comunidades e buscou atender, da melhor forma possível, os anseios dos cidadãos: 
“Espero que tudo de bom que foi feito permaneça e seja bem cuidado e continuarei 
torcendo por mais obras que  melhorem a qualidade de vida de todos”.
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco XXXVIImesmo barco XXXVII

Cada vez mais pessoas, bem qualificadas e detentoras de 
credibilidade, levantam a voz contra algo, suspeito desde o início, 
porém mantido em silêncio porque poderia  parecer ao público ter 
saído das sombras da teoria da conspiração, embora aos mais 
atentos as evidências falassem claramente. Assim como em “Fer-
não Capelo Gaivota” (Richard Bach), o foco do “bando da alimen-
tação” estava na busca de comida, a humanidade se preocupava 
e ainda, assim, no momento, com os meios de se evitar o contágio, 
ir entupir hospitais e, possivelmente, terminar debaixo de sete pal-
mos de terra. Esse desfecho, pelo menos entre os mais impres-
sionáveis, era o que se deduzia do noticiário bombástico, como as 
trombetas do juízo final! Sabe-se, hoje, que muita gente morreu, 
oficialmente, de COVID-19, mas, na verdade, as estatísticas foram 
engrossadas por mortes causadas por outros males que, “coin-
cidentemente”, desapareceram dos mesmos resultados. Quanto 
à paralização das atividades, segundo observadores, o saldo em 
vítimas teria sido o mesmo com ou sem paralização! Parece que 
o diabo foi mostrado mais feio do que é na realidade! O mais feio 
está na intenção dissimulada de domínio do mundo!

De novo à questão do município e distrito, tema nacional abor-
dado enquanto se discorre sobre o novo coronavirus/COVID-19, 
este de natureza internacional, vamos a algumas considerações 
finais. Abriu-se esta minissérie dentro de outra por força da inten-
ção político-administrativa de se extinguirem pequenos municí-
pios, de até cinco mil habitantes, cuja sustentação escapa à capa-
cidade econômica local. pergunta-PePP por que tais localidades 
se emanciparam. Entre outros fatores determinantes, aponta-se a 
distorção do conceito de município e de distrito; a ingenuidade e 
a vaidade popular a alimentar desejo de emancipação, válvula de 
escape ao pouco caso político, ao abandono e ao preconceito, pro-
blemas muito comuns enfrentados por populações do interior de 
cada município; concentração das atenções político- administrati-
vas nas cidades e descaso em relação ao restante do respectivo... 
município.

Como já visto no texto anterior, ainda resta contra as popula-
ções interioranas algo do preconceito e da menor valia, que lhes 
votavam políticos e as populações das respectivas cidades ou se-
des municipais. Isso foi muito maior no passado, mas ainda há os 
que pensam não eleger prefeito “da roça”, não reconhecer o valor 
de indivíduo “da roça”, creditar ao distrito-sede ou cidade realiza-
ção ou conquista, de fato, pertencente a distrito secundário. No 
que toca a obras no interior do município, os políticos aproveitam 
períodos de campanhas eleitorais, para fazer alguma “gracinha” 
com o intuito de catar votos. Muitas vezes sem quaisquer estudos 
ou planejamento, tais “gracinhas” se apresentam como um pre-
sente, um agrado ao eleitor; presente, que se percebe, posterior-
mente, ser de grego! Veja-se o exemplo a seguir.

No interior do município de Ouro Preto, já se torna recorrente a 
chegada do asfalto, nem sempre bem-vindo, durante campanhas 
eleitorais, enquanto providências mais urgentes são deixadas às 
calendas gregas. Fala-se muito, mentiras não poucas, sobre am-
bientalismo, meio-ambiente, que se quer praticado e preservado 
longe dos conglomerados urbanos, lá no mato, na floresta, nos 
campos, nos cursos d’água, onde tudo deve ficar como está e 
nada explorado, ainda que à custa da fome. Está provado que o 
calçamento de pedras ou de “bloquetes”, bem feito (não pedras 
espalhadas), é mais benéfico, porque não impermeabiliza o solo, 
como o asfalto, bem como não eleva a temperatura ambiente. O 
asfalto deveria estar restrito às rodovias, para o bem da saúde e 
da segurança nas cidades! Mas, se ao político o asfalto é mais 
cômodo e, no passado, já deu voto, aos incautos é mais chique, ra-
zão pela qual, só depois de uma chuvarada se veem as dolorosas 
consequências de uma pavimentação, ambientalmente incorreta. 
Com a inundação é o salve-se quem puder! Aí o chique vira xin-
gamento que o povo grita, mas o político nem ouve!  Diante desse 
comportamento político, não é a emancipação que resolve, mas, 
sim, a mobilização de toda a população afetada, cobrando igualda-
de de atenção e tratamento da administração pública.

Diz o artigo 5º da Constituição da República que todos os ci-
dadãos são iguais perante a Lei. Daí conclui-se que as somas de 
todos os cidadãos de cada localidade têm direitos iguais perante 
a mesma Lei, ou seja, as localidades dentro do mesmo município 
gozam dos mesmos direitos. Que os cidadãos cobrem e os políti-
cos respeitem!

Acompanhe o Jornal da 
Real, de segunda a sexta 
na 90,1. Música, notícia 

e promoção na sua 
melhor programação!

Incentivando o consumo 
consciente, Saneouro inicia 
instalação de hidrômetros
O foco principal da campanha é “motivar o uso racional da água e 

a valorização dos recursos hídricos”
As campanhas de conscientiza-

ção sobre a importância do consu-
mo responsável da água têm cresci-
do consideravelmente no Brasil. O 
que motiva essas mobilizações são 
o consumo desenfreado e o desper-
dício desse recurso tão essencial à 
vida. Em Ouro Preto, desde que as-
sumiu os serviços de água e esgoto, 
a Saneouro tem se empenhado em 
incentivar o uso racional da água, 
e como parte dessa campanha, a 
concessionária iniciou neste mês de 
novembro a instalação de hidrôme-
tros para a micromedição, ou seja, 
o “Relogim” vai medir o consumo 
de cada morador da sede e distritos.

A crise hídrica é um tema mui-
to discutido no mundo inteiro, não 
sendo diferente em Ouro Preto, que 
conta com vários agravantes, em 
especial por não ter tido investi-
mento na prestação dos serviços de 
saneamento, o que deixou o siste-
ma ainda mais precário, sendo um 
problema de anos. “A cidade tem 
um discurso de que aqui tem muita 
água, que nunca vai faltar. Mas não 
é bem assim. Ouro Preto tem muita 
água, mas nem sempre a disponibi-
lidade está no local favorável para o 
abastecimento de todos os imóveis, 
e principalmente os sistemas de 
produção e distribuição passaram 
anos sem  receber manutenção e 
investimentos necessários. Por isso 
hoje que estamos aqui. Para solu-
cionar esse problema oferecendo 
um serviço de qualidade a todos”, 
enfatiza a superintendente da Sa-
neouro, Elisa Ribeiro.

Uma das preocupações da po-
pulação é com o valor a ser pago 

pelo consumo. A determinação de 
cobrança pelo uso da água é um 
instrumento da Política Nacional 
dos Recursos Hídricos estabeleci-
do pela Lei nº 9.433/97, a lei das 
águas, que tem como principal ob-
jetivo incentivar a racionalização 
do uso da água. Em ouro Preto, 
somente após 90% dos imóveis hi-
drometrados, tanto na sede quanto 
nos distritos, é que haverá a cobran-
ça pelo consumo. “E antes disso, 
já informamos aos nossos clientes 
seu consumo em sua conta, para 
que ele possa se adequar. Com esta 
informação nossos clientes podem 
verificar se eventualmente existe 
algum vazamento interno e desta 
forma, possam adequar suas insta-
lações no devido tempo e também 
desenvolver novos hábitos de con-
sumo”, explica a superintendente.

Tarifa social
Com a Tarifa Social famílias de 

baixa renda tem direito a desconto 
na tarifa. Para ser incluído no bene-

fício, é necessário se enquadrar em 
alguns requisitos:

• O morador deve estar clas-
sificado com a tarifa residencial e 
ser inscrito no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo Fe-
deral, com a renda familiar mensal 
per capita menor ou igual a meio 
salário mínimo nacional;

• O consumo médio de energia 
elétrica deve ser de até 100Kwh/ 
por mês;

• Após a hidrometração, o con-
sumo não poderá exceder a 20 (vin-
te)m³ de água.

• O cliente deve atualizar o ca-
dastro anualmente na loja de atendi-
mento da Saneouro, apresentando a 
documentação solicitada, para que 
não perca o direito ao benefício.

Caso esteja na categoria resi-
dencial e se enquadre nos requisitos 
da Tarifa Social, apresente a docu-
mentação exigida (original) em um 
dos pontos de atendimento e solici-
te sua inclusão.

 Cuidados
Com a instalação dos hidrôme-

tros é importante que o cliente fique 
ciente de algumas informações. A 
Saneouro é a empresa responsável 
pela instalação do “Relogim” e de-
verá manter o controle sobre a ne-
cessidade de substituição do apare-
lho por vida útil. Mas o consumidor 
deve zelar pela conservação dele. 
Vale destacar que, a violação e até 
mesmo furto do hidrômetro pode 
resultar em multa e outras penalida-
des.  Estas medidas estão previstas 
na Lei 1.126 de 20 de dezembro de 
2018, que regula os serviços de sa-
neamento no Município, aprovada 
pela Câmara de Vereadores de Ou-
ro Preto.

Qualquer dúvida o cliente po-
de entrar em contato com a SA-
NEOURO pelos telefones 0800 
026 115, 3350-5152 e (11) 95020-
6424. Ou ainda presencialmente 
em umas das lojas. Mais informa-
ções em www.saneouro.com.br
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Diretor técnico do Hospital de Campanha de Ouro Preto 
alerta sobre aumento de casos de COVID-19 na cidade

GLAUCIENE OLIVEIRA

Dia da Consciência Negra é 
celebrado em Ouro Preto

GLAUCIENE OLIVEIRA

valdetebraga@yahoo.com.br

A lenda do elefante A lenda do elefante 
e os quatro sábiose os quatro sábios

AMENIDADESValdete 
Braga

Reza a lenda que havia um reino distante, onde todos os ha-
bitantes eram cegos. Certa vez, o rei tomou conhecimento de que 
em outro reino, longe dali, vivia um animal fabuloso, que se chama-
va elefante. Ansioso por saber como era esse animal, enviou qua-
tro sábios ao lugar onde vivia o elefante, para que o estudassem e 
o descrevessem com exatidão, quando voltassem.

Os quatro sábios cegos partiram ao encontro do animal. Quan-
do chegaram diante dele, com extrema atenção, começaram a 
apalpá-lo. Um dos cegos agarrou a tromba e começou a tateá-la, 
de cima a baixo, repetidas vezes. Outro tocou uma orelha lenta-
mente, com muito cuidado. O terceiro cego tocou uma pata e nela 
concentrou-se, com toda a atenção. O quarto, por fim, consegui 
pousar ambas as mãos na parte central do corpo do elefante. Ta-
teou-o com cuidado, examinando-o atentamente, para memorizar 
cada detalhe.

A primeira coisa que os cegos fizeram, quando voltaram ao seu 
país, foi se apresentarem ao rei, que estava ansioso por notícias.

- Então, contem-me… como é o elefante? - disse o rei.
O primeiro cego, adiantando-se, disse: O elefante é uma cria-

tura metade serpente, metade cipó. Pois, embora possua a mobi-
lidade das víboras, não tem a faculdade de arrastar-se pelo solo, 
já que possui uma das extremidades presa a uma pedra. E a partir 
dessa pedra pode subir, descer e girar como um cipó que pende 
de uma árvore.

- Mas que absurdo você está dizendo! - protestou o segundo 
cego - O elefante em nada se parece com a sua descrição.

Então o segundo cego voltou-se ao rei e disse: - Majestade, o 
elefante é uma lâmina fina e larga, marcada por veias e rugas, que 
brota de uma parede da qual está presa.

- Ora, vamos! – interveio o terceiro cego - Mas que conversa 
é essa? Voltando-se para o rei, o terceiro cego disse: Esse animal 
que Vossa Majestade anseia por conhecer é, na verdade uma ár-
vore. Sim, uma árvore, mas com uma peculiaridade: sua seiva é 
quente e, quando tocada, pulsa e estremece.

O quarto cego se adiantou e, com um gesto de impaciência, 
disse: - Majestade, meus três companheiros estão equivocados. 
Devem ter tocado outra criatura, por engano, e não um elefante. 
Posso garantir que o ser que apalpei com todo cuidado, com am-
bas as mãos, era um elefante. E posso afirmar, sem sombra de 
dúvida, que é uma criatura semelhante a uma colina deserta, qua-
se sem vegetação, apenas com um ou outro tufo de erva rala e 
ressecada. Mas ele se move e irradia calor, e de seu interior brota 
um ruído compassado como o percutir de um tambor.

Os outros cegos irromperam em indignados protestos. Cada 
um, por sua vez, assegurava e jurava que o elefante era tal como 
havia descrito e tocado.

O povo do reino se dividiu: cada habitante acabou tomando 
partido de um ou outro sábio, segundo sua simpatia. E não se che-
gou a um acordo.

A data nacional é comemorada no dia 20 de novembro

Na última sexta-feira (20) foi 
comemorado o Dia Nacional da 
Consciência Negra, data que reú-
ne diferentes ações de combate 
ao racismo no Brasil. Em alusão a 
esse dia a Associação de Morado-
res do Bairro São Cristóvão, em 
Ouro Preto, realizou uma live para 
debater o tema e o Sinasefe IFMG 
organizou um ato político no centro 
da cidade.

A live foi mediada pela his-
toriadora Sidnéa Santos e contou 
com a participação do vereador 
Chiquinho de Assis, do idealiza-
dor da Mina Du Veloso, Eduardo 
Evangelista, e do diretor de pro-
moção da igualdade racial Kedison 
Guimarães.

O vereador Chiquinho, que 
é autor da Lei Nº 1103 de 29 de 
Junho de 2018 que institui no mu-
nicípio o Dia Municipal de Luta 
contra o Racismo, ressaltou que o 
Dia da Consciência Negra repre-
senta resistência. "Eu acho que é 
um momento de luta, de resistên-
cia e reflexão. Consciência Negra 
é um momento de reflexão para 
percebermos que nós somos essen-
cialmente um povo formado por 
africanos (...) É uma luta da legiti-
mação da valorização das etnias", 
destacou.

Na ocasião os participantes re-
lembraram o caso do João Alberto 
Silveira Freitas, homem negro, de 
40 anos, que na noite da última 
quinta-feira (19) véspera do feria-
do da Consciência Negra, morreu 
após ser espancado por dois segu-
ranças brancos nas dependências 
do supermercado Carrefour, na ci-
dade de Porto Alegre.

Sobre esse e outros diversos 
casos de genocídio e racismo no 
Brasil e no mundo Sidnéa clamou 
por paz e igualdade. "A gente não 
aguenta mais, parem de nos matar, 
parem de nos tratar com atitudes 
racistas. A gente quer é equidade de 
direitos, são 400 anos de reparação 
da escravidão. Somos todos huma-
nos, mas não somos todos iguais 
enquanto a cor da nossa pele nos 
privar de direitos, de acessos e de 

ter as mesmas oportunidades que 
tem uma pessoa branca", disse.

Já Eduardo reforçou que é 
necessário a criação de políticas 
públicas eficazes para dialogar e 
combater o racismo em Ouro Pre-
to. "Precisamos entender que o 
racismo existe sim, ele é estrutural 
e todos nós fomos criados dentro 
dessa cultura racista. O racismo 
dói, machuca, ele precisa ser revis-
to, então a luta antiracista não é só 
de nós negros, é de todos nós, pois 
o racismo só diminui a potência da 
nossa sociedade", acrescentou.

Ato
Também em referência ao Dia 

Nacional da Consciência Negra na 
manhã do último sábado (21) um 
Ato Público, organizado pelo Si-
nasefe/IFMG, percorreu as ruas do 
centro de Ouro Preto, reivindican-

do "Vidas Negras Importam".
A data

O Dia da Consciência Negra é 
o comemorado em 20 de novem-
bro em todo o território nacional. A 
data faz referência ao dia da morte 
de Zumbi dos Palmares, líder do 
Quilombo de Palmares, que lutou 
para defender os escravizados que 
conseguiam fugir da escravidão. 
Durante o governo Lula (2003-
2010), a Lei nº 10.639 de 9 de 
janeiro de 2003, determinava a in-
clusão da temática “História e Cul-
tura Afro-Brasileira” no currículo 
escolar. Nesse mesmo documento, 
ficou estabelecido que as escolas 
iriam comemorar a consciência ne-
gra. vE no governo de Dilma Rous-
seff, através da Lei nº 12.519 de 10 
de novembro de 2011, essa data foi 
oficializada.

Somente na última segunda-
-feira (23) o Hospital de Campa-
nha de Ouro Preto atendeu 38 pes-
soas com suspeita de coronavírus. 
O dado foi repassado pelo Médico 
Plantonista e Diretor Técnico do 
hospital, Dr. Jonatas Bernardes, 
que fez um vídeo alertando a po-
pulação sobre o aumento dos ca-
sos na cidade e os riscos da doen-
ça. "Esse vídeo é para implorar 
aos moradores de Ouro Preto que 
tomem mais cuidado", apelou o 
médico no início do vídeo.

De acordo com o profissional, 
boa parte das pessoas atendidas 
no local testaram positivo para o 
COVID-19. "A grande maioria já 
veio positivado para coronavírus 
da rua, pois fizeram testes parti-
culares. Muitas dessas pessoas são 

contactantes de outras pessoas que 
também estão positivas para essa 
doença", destacou.

Jonathan fez um alerta sobre o 
aumento expressivo no número de 
casos na cidade nas últimas sema-
nas. "Estamos atendendo cerca de 
30 pessoas por dia, boa parte des-
sas positivas para a doença. Nós 
precisamos ter mais consciência", 
ressaltou.

Segundo o diretor, os relatos 
de contágio dos pacientes na maio-
ria das vezes estão relacionados à 
festas, aglomerações e comparti-
lhamento de objetos, como copos, 
talheres e cigarros. "Muitas festas 
estão acontecendo em repúblicas, 
festas privadas e isso aglomera. É 
isso que está fazendo esse vírus 
passar pra todo mundo", contou.

Ao final do vídeo Jonathan fez 
um apelo aos ouro-pretanos e pe-
diu que todos tenham mais cons-
ciência sobre os riscos da doença. 
"Por favor se conscientize, use 
uma máscara de qualidade, se está 
usando máscara não fica colocan-
do a mão no rosto, lave as mãos, 
use álcool e proteja as pessoas que 
você ama", alertou. 

Números
De acordo com Boletim Epi-

demiológico emitido nesta quarta-
-feira (25) Ouro Preto possui 1097 
casos confirmados de COVID-19, 
sendo 938 recuperados, 38 óbitos, 
um internado e o restante em iso-
lamento domiciliar. Além disso, 
há 110 casos suspeitos, sendo oito 
internados e o restante em isola-
mento domiciliar.
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Dra. Maria Aparecida Murta

R. João Bastos Filho,464
Cachoeira do Campo

CRMV-MG16.310
Tratando o 
seu 
melhor 
amigo com 
o carinho 
que ele 
merece 98651-1421

3553-1421(31)

Veterinária

PROVÍNCIA 
SOCIAL

A Rádio de Ouro Preto

98,7 FM
Nova onda, sintonize agora

(31) 3551.4330
(31) 3551.3189

www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

A PARTIR DE

R$ 1,99Quem compra, 

volta
 se

mpre!

PROCLAMAS  
DE CASAMENTO

2ª Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA  Ro-
berta Corrêa Vaz de Mello. R. Barão 
de Camargos 126, sala 09,  Centro, Ou-
ro Preto-MG. Telefone: (31) 3350-6750 
E-mail: registrocivil2op@yahoo.com.
br.  Faz saber que pretendem casar – 
se: (se alguém souber de algum impe-
dimento, oponha-o na forma da lei). 
EDITAL 42 - NILSON GUIMA-
RÃES MEIRA, solteiro 27 anos, 
nacionalidade brasileira, profissão 
Garçom, nascido em Ouro Preto em 
05/05/1993, filho de Alípio Meira de 
Jesus, e Maria Lúcia Guimarães Meira 
e TAINARA CLAUDINA DOS SAN-
TOS, solteira, idade 32 anos, naciona-
lidade Brasileira, profissão Autônoma, 
nascida em Ouro Preto em 03/10/1988, 
filha de Nelci Valentim dos Santos e  
Vilma de Lourdes.

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

COOPERATIVA DE ENSINO DE OURO PRETO LTDA 
Convocação da Assembleia Geral Extraordinária

A Cooperativa de Ensino de Ouro Preto Ltda (COOPEN), por meio de seu conselheiro fiscal, Renato de Souza Araujo, no uso das suas atribui-
ções, tendo em vista o período de pandemia mundial, que impõe o isolamento social e decreto federal que proíbe aglomerações. Tendo em vista que 
não está previsto no estatuto social, mas a calamidade pública vivida assim exige, convoca seus associados para assembleia geral extraordinária, a 
realizar-se no dia 07/12/2020, por meio do aplicativo Google Meet, que iniciará às 18 horas, através do link meet.google.com/cxf-ehvi-tsj (primeira 
convocação: quórum necessário para a instalação da Assembleia Geral de 2/3 dos cooperados). Caso o associado não consiga entrar com o link, po-
derá solicitar suporte através do Whatsapp (31) 99811-1313. A segunda convocação ocorrerá no mesmo dia e pelo mesmo link às 19 horas (quórum 
necessário para a instalação da Assembleia Geral de metade mais um cooperado). A terceira convocação acontecerá no mesmo dia e pelo mesmo link 
às 20 horas (quórum necessário para a instalação da Assembleia Geral de pelo menos 10 cooperados). Em 27/11/2020 a Cooperativa de Ensino de 
Ouro Preto conta com 54 cooperados.

Temas a serem deliberados:
1. Apresentação e Inscrição de cooperados interessados em ocupar as vagas do Conselho de Administração, Conselho Fiscal e Conselho Pedagógico.
2. Eleição do Conselho de Administração (diretor-presidente, diretor vice- presidente, diretor financeiro, diretor secretário, e 2 vagas para suplentes) 
Eleição do Conselho Fiscal (1 vaga para membro efetivo e 1 vaga para suplente). Eleição do Conselho Pedagógico (1 vaga para membro efetivo e 
1 para suplente).
3. Posse dos novos Membros.

 Ouro Preto, 27 de novembro de 2020.

Renato de Souza Araujo
Conselheiro Fiscal da Cooperativa de Ensino de Ouro Preto Ltda.

Informativo 
escolar 
Padre 
Afonso de 
Lemos

A direção da Escola 
Estadual Padre Afonso de 
Lemos, comunica que, a 
partir de segunda-feira, dia 
23 de novembro, estamos 
atendendo na Secretaria da 
Escola, no endereço princi-
pal: Rua Afonso Maximia-
no, s/nº, para entrega e de-
volução dos Pets, entrega 
dos kits merenda para os 
alunos que ainda não reti-
raram e auxílio no cadas-
tramento escolar para o ano 
letivo de 2021, de acordo 
com o cronograma abaixo:

Segunda-feira de 08:00 
às 13:00; Terça-feira de 
17:00 às 22:00; Quarta-
-feira de 08:00 às 13:00; 
Quinta-feira de 08:00 às 
13:00; Sexta-feira de 12:30 
às 17:30. A equipe da E. 
E. Padre Afonso de Le-
mos está à disposição para 
quaisquer dúvidas e escla-
recimentos, inclusive pelo 
e-mail eepadreafonsodele-
mos@yahoo.com.br

Se você quer 
receber o 

jornal 
O LIBERAL 

Contate:                
 98489-7530 

e receba 
todas as 

suas notícias 
online 

diariamente

ERRATA: na edi-
ção nº1415, de 20 de 
novembro de 2020, a 
data e a numeração da 
edição nas páginas 2 a 
8 estavam incorretas. 
A informação correta 
é 20 de novembro de 
2020, edição nº1415. 
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Prefeitura Municipal de Ouro Preto - 18/11 a 25/11/2020
 Extratos de Licitações

Prefeitura Municipal de Ouro Preto 
torna público o processo de Dispensa 
de Licitação nº183/2020, Artigo 24, 
inciso II, que tem por objeto a contra-
tação de serviço de locação de equipa-
mentos de informática, incluindo ser-
viços técnicos de instalação, migração 
de dados, manutenção, conservação 
e reparos, reposição e substituição de 
peças e equipamentos com defeito ou 
baixo desempenho, para atender às 
necessidades de infraestrutura do Hos-
pital de Campanha que foi implantado 
no Município, no valor global de R$ 
18.000,00, tendo como favorecida a 
empresa Mineira de Computadores Lt-
da, CNPJ:22.261.093.0001-40. Supe-
rintendência de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna pública a licitação do 
Pregão Eletrônico nº032/2020 de 
objeto aquisição de instrumentais 
cirúrgicos para procedimento de va-
sectomia na especialidade de urolo-
gia na Policlínica Municipal de Ouro 
Preto e para o Setor de Controle de 
Zoonoses, para procedimento ci-
rúrgico de esterilização de animais 
ofertados pelo Município de Ouro 
Preto. Recebimento das propostas 
por meio eletrônico no site www.
bllcompras.org.br: de 19/11/2020 às 
17:00 horas até 03/12/2020 às 10:00 
horas. Início da Sessão de disputa 
prevista para o dia 03/12/2020 às 
14h00min horas. Edital no site www.
ouropreto.mg.gov.br, link Licitações 
e no site www.bllcompras.org.br: 
Informações: (31) 3559-3301. Fábio 
Rodrigues Braga – Pregoeiro.
Prefeitura Municipal de Ouro Pre-
to torna público a Dispensa de Lici-
tação nº179/2020, Artigo 24, Inciso 
II, Lei 8.666/93. Objeto: aquisição 
de equipamentos de armazenamento 
e refrigeração de imunobiológicos e 
amostras biológicas para o Setor de 
Zoonoses, tendo como favorecida 
a empresa Comercial TXV Comér-
cio e Serviço- EIRELI - CNPJ- 
22.906.038/0001-60, com o valor glo-
bal de R$ 8.149,99. Superintendência 
de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna público o processo de 
Dispensa nº186/2020, Artigo 24 in-
ciso II, que tem por objeto aquisição 
de equipamentos fisioterapêuticos 
para a Secretaria de Saúde de Ouro 
Preto/MG, com o valor global de R$ 
42.630,30; tendo como favorecida a 
empresa FABIANA RODRIGUES 
PEREIRA 07214454629 – CNPJ: 
26.427.828/0001-14. Superintendên-
cia de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro Preto 
torna pública a anulação da publicação 
do dia 18/11/2020 referente à licitação 
do Pregão Eletrônico nº032/2020 de 
objeto aquisição de instrumentais ci-
rúrgicos para procedimento de vasec-
tomia na especialidade de urologia na 
Policlínica Municipal de Ouro Preto e 
para o Setor de Controle de Zoonoses, 
para procedimento cirúrgico de esteri-
lização de animais ofertados pelo Mu-
nicípio de Ouro Preto. Informações: 
(31) 3559-3301. Fábio Rodrigues 
Braga – Pregoeiro.

Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna público o processo de 
Dispensa nº187/2020, Artigo 24 in-
ciso II, que tem por objeto aquisição 
de equipamentos fotográficos e de 
informática para atender as neces-
sidades da prefeitura municipal de 
ouro preto com a estrutura do teatro 
municipal - casa da ópera, com o 
valor global de R$ 13.426,20; ten-
do como favorecida a empresa SJ 
Comercial de Utilidades EIRELI – 
CNPJ:10.614.788/0001-80. Superin-
tendência de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna público a Dispensa de 
Licitação nº180/2020, Artigo 4°, Lei 
14.035/2020. Objeto: dispensa de 
licitação para aquisição de lanches 
destinados aos servidores municipais 
e pacientes do centro avançado de 
combate a Covid-19 no Município De 
Ouro Preto/MG, tendo como favore-
cida a empresa Lanchonete Valadares 
& Barbosa Ltda- EIRELI - CNPJ- 
02.899.513/0001-01, com o valor 
global de R$ 58.292,00. Superinten-
dência de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna público o processo de 
Dispensa nº184/2020, Artigo 4°, Lei 
14.035/2020, que tem por objeto dis-
pensa de licitação para aquisição de 
avental descartável para atendimento 
dos profissionais de saúde no combate 
a COVID-19 no Município de Ouro 
Preto/MG, com o valor total de R$ 
26.273,00, tendo como favorecida a 
empresa Cirurgica Ramos EIRELI, 
CNPJ 33.718.770/0001-23. Superin-
tendência de Compras e Licitações.
Prefeitura Municipal de Ouro 
Preto torna público a Dispensa de 
Licitação nº189/2020, Artigo 4°, Lei 
14.035/2020. Objeto: dispensa de li-
citação para aquisição de testes para 
detecção de Covid- 19, destinados a 
Secretaria de Saúde de Ouro Preto/
MG, tendo como favorecida a empre-
sa NL Comércio Exterior Ltda- CNPJ- 
52.541.273/0001-47, com o valor 
global de R$ 96.800,00. Superinten-
dência de Compras e Licitações.

Extrato de Contratos - Deptº
 de Atos e Contratos – DACAD

Visamed Comércio de Material 
Hospitalar EIRELI. Pregão Eletrô-
nico nº021/2020. Objeto: Aquisição 
de equipamento médico hospitalar e 
mobiliário para atendimento dos usuá-
rios das unidades básicas de São Bar-
tolomeu e unidades básicas de Saúde 
Vida itens 03, 08, 41 e 43. Vigência: 
12 meses. Vencimento: 08/10/2021. 
Valor: R$ 4.140,00. DO: 02 015 001 
10 301 0064 2107 44905200 – FR 253 
– Ficha 924.
Comércio de Materiais Médicos 
Hospitalares Macrosul Ltda. Pre-
gão Eletrônico SRP nº021/2020. 
Objeto: Aquisição de equipamento 
médico hospitalar e mobiliário para 
atendimento dos usuários das unida-
des básicas de São Bartolomeu e uni-
dades básicas de Saúde Vida itens 11 e 
15.  Vigência: 12 meses. Vencimento: 
08/10/2021. Valor: R$ 18.741,00. 
DO: 02 015 001 10 301 0064 2107 
44905200 – FR 253 – Ficha 924.

André Simões Barbosa. Dispensa 
13/2016. Objeto: Rescisão contratual 
a partir do dia 20/11/2020.
Construtora Freire e Freire Ltda. 
ME. Convite 005/2019. Objeto: 4º 
aditivo do prazo. Vigência: 02 meses. 
Vencimento: 07/11/2020.
Telemar Norte Leste S/A. Adesão 
002-2016. Adesão 2-2016. Objeto: 5º 
aditivo do valor. Valor: R$ 134.665,21. 
DO: 02 15 01 10 122 0063 2104 3390 
3900 FR 102 FP 893.
Construtora Freire e Freire. Convi-
te 41/2019. Objeto: 1º aditivo do pra-
zo. Vigência: 02 meses. Vencimento: 
05/01/2021.
Associação Cachoeirense de Inte-
gração e Comunicação. Credencia-
mento 02/2017. Objeto: 4º aditivo do 
valor e do prazo. Vigência: 12 meses. 
Vencimento: 10/11/2021. Valor: R$ 
100.874,97. DO: 02 01 01 04 131 
0008 2008 3390 3900 FR 100 FP 93.
Rádio Liberdade FM Ltda. ME. 
Credenciamento 02/2017. Obje-
to: 4º aditivo do valor e do prazo. 
Vigência: 12 meses. Vencimento: 
10/11/2021. Valor: R$168.125,05. 
DO: 02 01 01 04 131 0008 2008 3390 
3900 FR 100 FP 93.
Martins MT Construtora Ltda. Dis-
pensa 185/2020. Objeto: contratação 
de empresa para execução de serviços 
de construção de pegão de ponte em 
concreto armado, OP-225, estrada de 
ligação de Engenho D’Água a Capa-
nema. Vigência: 02 meses. Vencimen-
to: 18/01/2021. Valor: R$ 23.895,97. 
DO: 02 14 01 26 782 0073 2140 3390 
3900 FR 100 FP 878.
Loja do Fazendeiro Ltda. Dispensa 
118/2020. Objeto: 1º aditivo do pra-
zo. Vigência: 03 meses. Vencimento: 
30/01/2021.
Empresa MBM Seguradora S/A. 
Dispensa 82/2019. Objeto: 1º aditivo 
do prazo e do valor. Vigência: 12 me-
ses. Vencimento: 13/12/2021. Valor: 
R$ 1.130,88. DO: 02 006 001 04 122 
0020 2259 3390 3900 FR 100 FP 186.
Etros Engenharia Ltda. Tomada de 
Preços 013/2017. Objeto: 11º aditivo 
do valor. Valor: R$ 317.990,41. DO: 
02 014 001 15 451 0070 1079 3390 
3900 FR 100FP 851.
Associação Amigos do Reinado de 
Nossa Senhora do Rosário e Santa 
Efigênia – AMIREI. Inexigibilida-
de 087/2020. Objeto: contratação da 
Associação dos Amigos do reinado 
de Nossa Senhora do Rosário e Santa 
Efigênia – AMIREI para realização 
da festa do Reinado do Município. 
Vigência: 08 meses. Vencimento: 
16/06/2021. Valor: R$ 84.149,87. DO: 
02 008 003 13 391 0044 2 238 3390 
3900 FR 100 FP 439.
Sonner Sistemas de Informática 
Ltda. Pregão Presencial 040/2017. 
Objeto: 4º aditivo do valor e do pra-
zo. Vigência: 12 meses. Vencimento: 
13/11/2021. Valor: R$1.080.000,00. 
DO: 02 006 001 04 126 0025 1 044 
3390 4000 FR 100 FP 236.
Antônio Timóteo Mapa. Dispensa 
Justificada 39/2014. Objeto: 7º adi-
tivo do valor e do prazo. Vigência: 
12 meses. Vencimento: 01/11/2021. 
Valor: R$ 43.482,84. DO: 02 012 004 
08 243 0122 2 250 3390 3600 FR 229 
FP 705.

ERRATA: na edi-
ção nº1415, de 20 de 
novembro de 2020, a 
data e a numeração da 
edição nas páginas 2 a 
8 estavam incorretas. 
A informação correta 
é 20 de novembro de 
2020, edição nº1415. 
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Se você ou alguém do seu círculo familiar, 
de amizades ou do trabalho tem proble-

mas com o consumo da bebida alcoólica 
e manifesta ou manifestou o desejo de 

parar de beber, nós podemos ajudá-lo(s).

PROCURE-NOS!PROCURE-NOS!

Escritório de Serviços Locais de Alcoólicos Anônimos
R. Pref. Washington Dias, 80 - Barra - OURO PRETO

Tels: (31) 3551-3890
Funcionamento: 2ª a 6ª feiras, de 12h às 17h

E-mail: aaescritoriolocalop@gmail.com

Alcoólicos Anônimos 70 anos de Brasil, 
salvando e recuperando vidas

“Abandono e insegurança”: 
MPMG e SLR conhecem a 
realidade das famílias que 
vivem próximas a Barragem

A Barragem Doutor, em Antônio Pereira, está em nível 2 de 
emergência; até o momento, 148 famílias já foram removidas

GLAUCIENE OLIVEIRA

Nesta quarta-feira (25), representantes do Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) e 
funcionários da SLR Consultoria, empresa canadense responsável pela auditoria independente da 
Barragem Doutor, fizeram, pela primeira vez, uma visita de campo nas comunidades de Antônio 
Pereira e Vila Samarco, com o objetivo de conhecer as casas que estão dentro e fora da Zona de 
Autossalvamento (ZAS) que representa a mancha hipotética da lama em caso de rompimento da 
estrutura. 

A Barragem Doutor pertence à mina Timbopeba, localizada no distrito de Antônio Pereira, em 
Ouro Preto, que fica a cerca de 40 km da sede. A estrutura é de responsabilidade da mineradora 
Vale, que em abril deste ano, acionou o nível 2 do Plano de Ação de Emergência de Barragens de 
Mineração (PAEBM). E desde então a comunidade vive um pesadelo. Até o momento, já foram 
divulgadas três manchas de inundação, a denominada Zona de Autossalvamento (ZAS). Em cada 
um desses estudos a Vale reconheceu uma determinada quantidade de residências dentro da mancha 
hipotética. 

Segundo Ana Carla, membro da Comissão dos Atingidos de Antônio Pereira, a todo momento 
a comunidade demonstra insegurança sobre tais informações. “O que foi constatado é que a própria 
comunidade quando se deparou com o desenho da lama observou várias irregularidades e solicitou 
que eles (MP e SLR) viessem a campo para constatá-las. As pessoas não têm certeza se a lama vai ou 
não chegar em suas casas e ainda sofrem com medo do abandono e da falta de segurança”, ressaltou.

Abandono e Insegurança
A equipe de reportagem do Jornal O LIBERAL acompanhou a visita de campo. Na cami-

nhada o sentimento de abandono e insegurança é facilmente observado em cada uma das ruas das 
comunidades e no olhar das pessoas que ainda permanecem lá.

De acordo com a moradora da Rua Ametista, na Vila Samarco, Leislier Torres, a sua casa está 
bem ao lado da Rota de Fuga, porém ela ainda continua na luta para ser reconhecida como atingi-
da. “A nossa situação hoje é muito crítica, estamos tensos porque nossos vizinhos da frente estão 
saindo e nós estamos ficando. Não estamos dormindo, choramos dia e noite e a Vale não está nem 
aí para nós. Eu espero que depois dessa visita a promotoria possa realmente intervir por nós e ter 
misericórdia para nos tirar daqui”, relatou indignada. Na Rua Prata, essa situação contraditória se 
repete. Segundo o morador, Antônio Nogueira (Zé da Praça) a rua possui seis casas, as duas do lado 
esquerdo foram interditadas e as famílias removidas e as outras quatro residências, situadas no lado 
direito, continuam, por não estarem incluídas dentro da ZAS. “Eu estou tomando remédio para 
dormir e fazendo acompanhando psicológico. À noite eu demoro a dormir e quando consigo até 
acordo mais tranquilo de manhã, mas quando abro a janela a primeira coisa que vejo é uma placa de 

interditado na casa da frente e aí começa o desespero novamente”, disse emocionado.
Ministério Público - Sobre a visita

De acordo com o Promotor de Justiça de Direitos Humanos, Thiago Afonso, o Ministério Público solicitou essa pri-
meira visita de campo, juntamente com os representantes da SLR Consultoria, para averiguar a realidade das famílias que 
ainda permanecem nas localidades próximas à Barragem Doutor. “O objetivo da nossa visita foi conhecer o território da 
Vila Samarco e de Antônio Pereira que são objetos da nossa Ação Civil Pública. Viemos para ver e ouvir a comunidade 
sobre suas angústias, perceber o que ela está vivendo, e também para trazer a empresa SLR Consultoria que faz a auditoria 
externa e independente em relação às obras da barragem e à ZAS”, explicou. 

Questionado sobre suas percepções nesta primeira visita Thiago relatou que a comunidade vive uma situação de 
‘angústia muito grande’. “O que a gente percebe é que existe falta de transparência e repasse de informação para essa 
comunidade sobre a segurança da barragem e sobre as obras. A ideia de trazer a SLR é para ela ter uma noção do que a 
comunidade sente falta e na medida do possível responder às dúvidas da população”, disse. 

De acordo com o promotor, a angústia da comunidade é motivada principalmente pela mancha da lama apresentada 
e pela remoção parcial das famílias. “As pessoas aqui vivem em uma situação de angústia muito grande, justamente por 
essa questão técnica, principalmente por algumas pessoas serem removidas e outras bem próximas não”, salientou. Se-
gundo o promotor, o MP continuará trabalhando na ação e buscando soluções judiciais para o caso. “Nós já temos nossa 
ação que já está sendo revisada e agora vamos trabalhar dentro do que a gente tem na ação e nas decisões. Vamos também 
colher mais informações da comunidade e ver o que a SLR apresenta em relação à questão da mancha e a partir daí traba-
lharemos em soluções”, explicou. Thiago não soube afirmar sobre a possibilidade de haver ou não a apresentação de uma 
nova mancha hipotética de inundação. “Essa informação é técnica, ainda não temos essa confirmação”, disse.

ENTENDA - Barragem Doutor
A Barragem Doutor pertence à mina Timbopeba, localizada no distrito Antônio Pereira, que fica a cerca de 40 km da 

sede de Ouro Preto. A estrutura é de responsabilidade da mineradora Vale, que em abril deste ano acionou o nível 2 do 
Plano de Ação de Emergência de Barragens de Mineração (PAEBM). De acordo com a Vale, a realocação preventiva das 
famílias que residem nas ZAS da Barragem Doutor já está sendo realizada desde o dia 14 de fevereiro de 2020. Até o mo-
mento, 148 famílias já foram removidas. Além do processo de retirada das famílias, a mineradora está realizando também 
o descomissionamento e descaracterização da barragem, estes dois procedimentos têm como objetivo a desativação por 
completo da estrutura, que já não recebe rejeitos desde março de 2019. Segundo a empresa, as obras de desativação terão 
uma duração média de 8 anos.
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“No Vale das Sombras Históricas”: rappers ouropretanos 
lançam clipe musical no Dia da Consciência Negra

GLAUCIENE OLIVEIRA

No último dia 20 de novem-
bro, Dia Nacional da Consciência 
Negra, o grupo ouro-pretano “Con-
trAçoite” lançou um clipe musical 
denominado “No Vale das Som-
bras Históricas”. De acordo com os 
produtores, a música é uma crítica 
ao descaso e a falta de políticas pú-
blicas voltadas para o povo negro e 
da periferia de Ouro Preto.

A produção é uma união de 
vários rappers, com trabalhos dis-
tintos, que se dedicam a construir 
e contribuir com o cenário do Rap 
ouro-pretano: João Dumans, Jorge 
Alves, Júnio Ricardo (JR), Ra-
mon, Renato Brandino “RapNato”, 
Edson Zacca e Tadeu Florentino 
(MDR).

De acordo com Júnior Ricar-
do, o JR, o objetivo da “banca” (no 
meio do movimento rap, nome que 
se dá a união de diferentes grupos 
de trabalho) foi dar voz e vez à 
população ouro-pretana que vive 
de forma ‘invisível’. “Uma Ouro 
Preto que está abandonada desde o 
início, que é ofuscada por todo ro-
mantismo colonial de sua arquite-
tura, uma Ouro Preto que está viva, 
formada por pessoas que precisam 
ir à luta à cada dia, suportar as injus-
tiças, as indiferenças e que, mesmo 
com tudo isso, são praticamente 
invisíveis, tanto aos olhos de quem 

visita a cidade, quanto aos olhos de 
quem gere a cidade, seja de políti-
cos, comerciantes, e infelizmente, 
até de movimentos sociais, às ve-
zes”, acrescentou.

Já para Ramon, a música repre-
senta um ‘grito de enfrentamento’. 
“Nós sabemos que as pessoas ne-
gras sofrem com as consequências 
do racismo no dia-a-dia e que o 
acúmulo histórico deixado pela es-
cravidão e agravado pelo racismo 
coloca as pessoas negras nos piores 
lugares, nas piores situações. São as 
maiores vítimas da violência, prin-
cipalmente estatal e da exclusão e 
desigualdade racial, são menospre-
zadas e desqualificadas simples-
mente pela cor da pele. Essa música 
é uma forma que encontramos de 
dar voz ao povo negro e da perife-
ria”, ressaltou.

Sobre o nome da música, JR 
explicou que “a ideia do nome No 
Vale das Sombras Históricas veio 
para mostrar que, até hoje, somos 
encobertos por sombras que ofus-
cam o talento e a vida dos habitan-
tes das áreas de exclusão de Ouro 
Preto”, disse.

Segundo o Júnio, o Dia da 
Consciência Negra foi escolhido 
para lançamento da produção exa-
tamente pela representatividade da 
data. “É um dia simbólico para toda 
a luta que ainda precisamos travar 
contra uma sociedade e um sistema 

opressor, machista e racista. É um 
dia ainda que marca o orgulho de 
nossa história, de nossas origens, de 
nossa luta”, salientou. 

Elitismo cultural e 
falta de espaço

JR relatou que ainda nos dias 
atuais, e mesmo considerando o po-
tencial cultural de Ouro Preto, ele e 
os demais protagonista do cenário 
do Rap ouro-pretano enfrentam 
muitos desafios para se expressa-
rem e serem reconhecidos. “Eu 
vejo como dificuldades, um elitis-
mo cultural que leva muitas vezes 
a valorizar o que vem de fora em 
detrimento da arte local”, protestou.

O rapper apontou ainda como 
dificuldade a falta de espaços para 
se expressar artisticamente e a pou-
ca importância atribuída à cultura 
como fonte de formação social. 
“No nosso caso, há ainda o precon-
ceito, pelo tipo de expressão cultu-
ral que promovemos, e ainda que 
velado, o racismo certamente se 
manifesta, mas o Rap, e o Hip Hop 
são manifestações que dão forte va-
zão à luta racial”, afirmou. 

Quem são os produtores

A Banca ContrAçoite é a união 
de vários rappers, com trabalhos 
distintos, preocupados em cons-

truir e contribuir com o cenário do 
Rap ouro-pretano: João Dumans, 
responsável pela produção do vi-
deoclipe é um roteirista e diretor 
de cinema ouro-pretano, morador 
do bairro Alto da Cruz. Trabalhou 
em vários filmes premiados em 
diversos festivais, entre eles, Ará-
bia (2017) premiado no Brasil e no 
exterior.

Jorge Alves é rapper, ouropre-
tano, morador do Bairro São Cris-
tóvão. Integrante e fundador do 
grupo de Rap Formação Guerrilha, 
criado no ano 2000. Júnio Ricardo 
“JR”, é poeta e rapper, morador 
do distrito de Cachoeira do Cam-
po, envolvido com a cultura Hip 

Hop desde os anos 90. Ramon é 
rapper, contramestre de capoeira e 
morador do bairro Vila Aparecida. 
É também um dos integrantes do 
grupo Formação Guerrilha, desde 
o início do grupo. Renato Brandi-
no “RapNato”, é rapper, microem-
preendedor do ramo alimentício, 
ouropretano, morador do Bairro 
São Francisco. Membro fundador 
do Grupo Negros da Nação, atual-
mente segue carreira solo. Edson 
Zacca é engenheiro de áudio, natu-
ral de Uberaba/MG e responsável 
pelo Estúdio LabÁudio da Passa-
gem. A composição contou ainda 
com a contribuição de Tadeu Flo-
rindo “MDR”.
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Vale inaugura fábrica 
que transforma 
rejeitos da mineração 
em produtos para a 
construção civil

Com informações da Vale

A Vale inaugurou, nessa 
terça-feira (17) a Fábrica de 
Blocos do Pico, primeira planta 
piloto de produtos para a cons-
trução civil cuja matéria-prima 
principal é o rejeito da atividade 
de mineração. Instalada na 
Mina do Pico, no município de 
Itabirito, em Minas Gerais, a fá-
brica visa promover a economia 
circular na operação de benefi-
ciamento do minério de ferro.

Após o período de testes, a 
expectativa é que, a cada ano, 
cerca de 30 mil toneladas de 
rejeito deixem de ser dispostas 
em barragens ou pilhas para 
serem transformadas em 3,8 
milhões de produtos pré-mol-
dados de larga aplicação na 
indústria da construção civil. A 
fábrica irá produzir artigos como 
pisos intertravados, blocos de 
concreto estruturais, blocos de 
vedação, placas de concreto, 
manilhas, blocos de vedação, 
dentre outros. Segundo um dos 
trabalhadores da mina, Luciano 
Oliveira, o tipo de rejeito usado 
para essa produção representa 
até 40% do total de rejeitos que 
seria descarregado em barra-
gens.

Segundo Rodrigo Dutra, 
gerente-executivo de Licencia-
mento Ambiental da Vale, esta 
é a primeira iniciativa da em-
presa de reaproveitamento do 
rejeito. "Além de tornar nossas 
operações mais seguras e sus-
tentáveis, queremos fomentar 
o desenvolvimento de soluções 
inovadoras que gerem valor 
para as comunidades vizinhas e 
a sociedade".

A Vale conduz estudos 
de aplicação do rejeito desde 
2014. Sua utilização na constru-
ção civil, em substituição à areia 
natural, é também uma solução 
ambiental. De acordo com a Or-
ganização das Nações Unidas, 
a areia é o segundo recurso 
natural mais explorado no mun-
do, depois da água. O material 
é escasso e globalmente sujeito 
à extração ilegal e predatória. 
"O rejeito arenoso da Vale, re-
sultante do beneficiamento do 
minério, possui elevado teor de 
sílica e baixíssimo teor de ferro, 
tendo ainda como vantagem a 
alta uniformidade química e gra-
nulométrica", destaca Dutra.

A empresa investirá cerca 
de R$ 25 milhões em pesquisa 
e desenvolvimento tecnológico 
(P&D) nos primeiros dois anos 
da Fábrica de Blocos do Pico, 
que contará com a cooperação 
técnica do Centro Federal de 
Educação Tecnológica de Mi-
nas Gerais (CEFET-MG). Dez 
pesquisadores da instituição 
atuarão na pesquisa nesse 
período, entre professores, 
técnicos de laboratório e alunos 
de pós-graduação, graduação e 
curso técnico.

"A principal vantagem de 
estarmos numa fábrica instala-
da dentro de uma unidade de 
mineração é a capacidade de 
pesquisarmos a aplicação de 

diversos resíduos e validarmos 
a tecnologia, desenvolvida em 
laboratório, no ambiente produ-
tivo em escala industrial. Esse 
modelo viabilizará a transferên-
cia de tecnologia de uma forma 
mais eficiente, constituindo um 
ambiente favorável à inovação", 
explica Augusto Bezerra, pes-
quisador líder do projeto e pro-
fessor do CEFET-MG. Durante 
o tempo de P&D, os produtos 
não serão comercializados.

Inovação e diversidade
A fábrica de blocos ocupa 

uma área de 10 mil m² dentro 
da unidade da Mina do Pico, no 
Complexo Vargem Grande. "A 
planta foi projetada em módulos 
para promover versatilidade 
no desenvolvimento de diver-
sos tipos de produtos para a 
construção civil, como obras de 
infraestrutura de transportes, 
habitação e urbanização", ex-
plica Laís Resende, uma das 
engenheiras responsáveis pela 
iniciativa.

Além de ser construído 
conforme as normas de segu-
rança e saúde ocupacional, 
todo o sistema de produção da 
fábrica é automatizado, evitan-
do o desgaste físico da equipe 
na manipulação das peças. De 
acordo com Karina Rapucci, 
gerente-executiva do Complexo 
Vargem Grande, a planta foi 
pensada para ser sustentável 
em todos os aspectos. "Além 
do reaproveitamento do rejeito, 
a fábrica promove segurança, 
ergonomia e conforto para o 
time. Esse projeto também 
está alinhado ao movimento 
pela diversidade e inclusão na 
mineração, uma vez que foi 
executado e será operado por 
mulheres".

Oito mulheres cuidarão de 
todos os processos da planta. 
Ana Luiza Marinho, moradora 
de Itabirito, foi uma das contra-
tadas para trabalhar na fábrica. 
"Um privilégio ter sido escolhida 
para atuar como engenheira 
numa iniciativa que segue os 
princípios da economia circular, 
reaproveitando rejeitos como 
insumos e ainda ajuda a reduzir 
a extração de recursos naturais 
não renováveis. Acredito que 
o objetivo da fábrica de blocos, 
aliado ao time de mulheres, 
mostra como a empresa vem 
evoluindo, olhando para o futuro 
e cuidando das comunidades 
próximas às suas operações".

Investimentos em 
reaproveitamento do 
resíduo da mineração
A Vale estuda replicar a 

fábrica de blocos em outras 
unidades de Minas Gerais, após 
o período de P&D na Mina do 
Pico. A empresa também man-
tém parceria com mais de 30 
organizações, entre universida-
des, centros de pesquisas e em-
presas nacionais e estrangeiras, 
para o desenvolvimento de so-
luções para o reaproveitamento 
do resíduo da mineração em 
diferentes setores da indústria.

Última chance para ficar em dia 
com a vacinação em Itabirito

Campanhas de Multivacinação e contra o Sarampo e 
a Poliomielite foram prorrogadas até 4 de dezembro

Ainda há tempo para ficar em 
dia com a sua saúde e a da sua fa-
mília. A Campanha Nacional de 
Vacinação Contra a Poliomielite 
e a Campanha Nacional de Multi-
vacinação foram prorrogadas até o 
dia 4 de dezembro. Em Itabirito, os 
atendimentos são feitos nas Unida-
des Básicas de Saúde, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 16 horas. As 
UBS também estão em campanha 
contra o sarampo. Quem tem entre 
20 e 49 anos deve comparecer para 
ser vacinado na unidade de saúde 
mais perto de sua casa.

Todas as crianças e adoles-
centes menores de 15 anos, não 
vacinados ou com esquemas in-
completos de qualquer vacina, 
devem comparecer para a multi-
vacinação.  Já as crianças menores 
de cinco anos de idade precisam 
ser vacinadas contra a poliomie-
lite que, diferentemente de outras 
vacinas, é administrada com uma 
gota do medicamento, ao invés da 
aplicação por injeção. Segundo 

Márcia Souza, responsável pela 
Atenção Básica em Saúde de Ita-
birito, “essa é uma grande oportu-
nidade de colocarmos o calendário 
de vacinação de nossas crianças 
em dia, condição de extrema im-
portância para que elas tenham um 
futuro saudável”, avalia.

A Secretaria Municipal de 
Saúde lembra os responsáveis 
da importância de levar o cartão 

de vacinação das crianças. Outro 
alerta é para a obrigatoriedade do 
uso de máscaras e a observância 
das medidas de distanciamento 
e higienização para ter acesso às 
UBS. “Nossos profissionais estão 
orientados a organizar o fluxo de 
pessoas, bem como tomar todas 
as precauções para prevenção à 
Covid-19 nas UBS do município”, 
destacou Márcia.

Prefeitura de Itabirito recebe 
doação da mineradora Ferro Puro

Veículo será utilizado pela secretaria do Meio Ambiente
Para intensificar os trabalhos 

de fiscalização, a mineradora Fer-
ro Puro realizou a doação de uma 
picape zero quilômetro para a se-
cretaria do meio ambiente e desen-
volvimento sustentável.

O veículo será de uso exclu-
sivo da SEMAM na realização 
de serviços e atividades, visando 
à melhoria do atendimento, aper-
feiçoamento e expansão da capa-
cidade operacional dos trabalhos, 
principalmente de situações em 
caráter de urgência.

O secretario de meio ambien-
te, Frederico Leite, destacou a im-
portância do bom relacionamento 
com o setor privado, parcerias e os 
trabalhos que já foram realizados 
no distrito de Acuruí. “Estamos 
transformando a região e só de ver 
uma mineradora investindo em um 
projeto de ecoturismo, é inovador”.

Dayane Pereira, gestora res-
ponsável pelo setor de meio am-
biente e processos socioambien-
tais enfatizou a preocupação da 
mineradora Ferro Puro. “Estamos 
em busca de fazer uma mineração 
diferente. Quando encontramos 

pessoas com o mesmo pensamen-
to e temos oportunidades  de criar 
boas parcerias, ficamos : felizes 
em fazer parte disso”.

O veículo foi entregue na sede 
da secretaria e já esta disponível 
para os trabalhos de intensificação.

Itabirito celebra o Pastel de Angu 
com uma festa virtual

Carro doado pela mineradora Ferro Puro, à Secret. do Meio Ambiente

Shows no anfiteatro do Parque Ecológico serão trans-
mitidos ao vivo nos dias 28 e 29 de novembro. Pasteis de 
angu feitos artesanalmente poderão ser encomendados por 
delivery.

Tradicional no cenário cultural de Itabirito, a Festa do 
Pastel de Angu ganhou novo formato neste ano. Devido à 
pandemia do coronavírus, o evento será realizado, pela pri-
meira vez, no formato virtual, prestigiando artistas locais, 
com a transmissão ao vivo direto do anfiteatro do Parque 
Ecológico. “Não podemos deixar de celebrar a iguaria 
mais tradicional de nossa cidade. Fico muito feliz em pro-
porcionar um evento voltado às raízes do povo de Itabirito 
e disseminar a história do pastel de angu para o maior nú-
mero de pessoas possível”, destaca Júnia Melillo secretária 
municipal de Patrimônio Cultural e Turismo.

A programação começa às 15h de sábado, dia 28, no 
canal Mais Cultura e Turismo, no YouTube, e terá quatro 
shows diários de bandas locais. As mantenedoras da recei-
ta original do pastel de angu venderão seus quitutes direta-
mente de suas casas, através do delivery, em kits de cinco 
pastéis (R$15,00) como pedido mínimo. A entrega será 
gratuita. Os telefones das mantenedoras e a retransmissão 

da festa poderão ser acessados no site festadopasteldeangu.
com.br, bem como a programação completa da festa.

O Pastel de Angu: O modo de fazer do pastel de angu 
de Itabirito apresenta relevante valor histórico e cultural e é 
tombado como um Bem Imaterial de domínio público pelo 
Decreto n°9125, de 10 de dezembro de 2010, que registra 
no patrimônio de natureza imaterial o modo de fazer pastel 
de angu, por seus valores históricos, cultural e simbólico, 
efetivando assim, sua preservação, conservação e valoriza-
ção. A iguaria é tida como um símbolo integrante na vida 
dos itabiritenses.

Anderson Pereira
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Nascimento: Quem está feliz da vida é o Pau-
lo Silvério, do Verdão com a chegada do neto 
no último dia 23. Um robusto garoto que na 
pia batismal recebe o nome de Miguel. Os pais 

são: Jessica e Marcelo. É um desfile de avôs e tios coruja. Bem-
-vindo Miguel!
Vitória: Alexsander Magela e Amanda estão curtindo a chegada 
da graciosa Vitória, que nasceu dia 20. A titia Melise, do gabinete 
do prefeito Orlando, também está rindo atoa, afinal Vitória chegou 
cheia de charme e já é o xodó da família.
Clima de natal: Bela iniciativa da secretaria de cultura em abrir o 
Natal Iluminado com uma criativa árvore na praça das Bandeiras. 
Júnia Melillo e sua equipe trabalham para que o espírito natalino 
esteja nos lares e nos corações dos itabiritenses.
Inédito: A Rua Matozinhos, situada na parte histórica da cidade, 
pela primeira vez recebe os encantos da iluminação natalina. Par-
ceria da Faculdade Alis, moradores da rua e Prefeitura Municipal. 
Fique atento para ver a bela igreja do Bom Jesus com ornamenta-
ção especial.
Música: A música não somente é a arte de manifestar os diversos 
afetos da alma mediante o som, ela, quando ensinada a crianças de 
todas as idades auxilia no raciocínio, atenção, capacidade auditiva, 
fala e linguagem, habilidades emocionais e sociais, destreza cor-
poral, pensamento criativo, desenvolvimento visual, auto estima, 
gosto musical, ritmo e coordenação. Vale a pena você matricular 
seu filho numa escola de música.
Por onde anda? José Arimatheia Cruz, irmão do líder político 
e professor Ricardo Francisco. Ele é exemplar músico da Banda 
Santa Cecília, participa ativamente de nossa sociedade e está sem-
pre inovando em nossas redes sociais. Cultiva grandes amizades 
sendo presença marcante na roda de amigos. José Amatheia Cruz é 
gente de expressão na Cidade Encanto.
Questão de qualidade: A Rede Globo de Televisão, líder em au-
diência em todos os municípios brasileiros, consolida esta lideran-
ça aqui em Minas quando transmite os jogos do Cruzeiro - hexa até 
mesmo em canal aberto. A iniciativa é festejada pela maioria dos 
mineiros que apreciam o bom futebol. Afinal o esquadrão azul é o 
orgulho de nosso estado e merece atenção especial.
Para refletir: O dinheiro faz homens ricos, o conhecimento faz 
homens sábios e a humildade faz grandes homens. 

Itabirito já respira o espírito natalino
Decoração de Natal e Casa do Papai Noel já estão 

preparadas para a festa de 2020

ASSIM: Dentre as atrações. o espaço 
do Natal Iluminado no Salão dos Ferro-
viários vai até 24 de dezembro. A casa 

de vidro recebe crianças cheias de 
expectativas para a tradicional foto, de 
forma virtual, respeitando o distancia-
mento social. Na foto o prefeito Orlan-

do Caldeira e a equipe da 
CDL (Clube de Diretores Lojistas)

Na grande Glaura: Casa an-
tiga. Sede da Banda Musical 

Santa Cecília de Glaura, a 
casa hoje é onde o coral de 

Glaura, Sagrado Coração de 
Jesus, ensaia músicas aos 

domingos, faz apresentação 
nas igrejas ou em locais on-
de são convidados. Cantam 

vários tipos de músicas: 
católicas, folclóricas e popu-

lares, relembrando sempre 
músicas antigas brasileiras, 
acompanhados por violão, 

o coral é formado pelas pes-
soas do nosso distrito sob a 

batuta da maestrina Marli. Ela 
e seus irmãos são de família 
de músicos, o seu pai Almiro 
Serafim Cruz (Pito) foi um dos melhores músicos regionais, 
tocava o famoso bombardino, foi também professor de mú-
sica. Hoje a banda não existe mais, mas o coral Coração de 
Jesus permanece, nos alegrando com belas canções. Sem-
pre na sede antiga de Glaura eles se reúnem para ensaio e 

confraternizações. Nós que moramos em Glaura aplaudimos 
e agradecemos sempre às músicas cantadas aos sábados 

durante as missas e casamentos locais. O coral é formados 
por cantores da região. (por Ailza Silva)

R$934,00

R$932,00

Já é Natal em Itabirito. Para es-
te ano, a Prefeitura preparou uma 
decoração especial para celebrar a 
festa e a população já pode admi-
rar os enfeites na área central da 
cidade. A Rua do Matozinhos, na 
parte histórica de Itabirito, recebe 
pela primeira vez as luzes natalinas, 
numa parceria da Faculdade Alis 
Itabirito com os moradores da rua e 
a Prefeitura. A Igreja do Bom Jesus 
do Matosinhos será iluminada e as 
palmeiras no decorrer na rua terão 
ornamentação especial.

E as surpresas não param por 
aqui. Uma árvore de 10 metros 
de altura foi instalada na Praça da 
Bandeira e decorada com ilumina-
ção de LED, assim como os anjos 
que enchem de brilho a Avenida 
Queiroz Junior e a Rua Dr. Guilher-
me. “A decoração de Natal é muito 
importante para o desenvolvimen-
to cultural e econômico da cidade. 
Com isso impulsionamos o comer-
cio local com as vendas de fim de 
ano, gerando emprego e renda para 
a população de Itabirito, sem falar 
no brilho a mais dado cidade, em 
um ano tão difícil como vem sendo 
2020. Dessa forma, queremos tra-
zer uma pouco de esperança a toda 
a população”, destaca Junia Melil-
lo, secretária municipal de Patrimô-
nio Cultural e Turismo de Itabirito.

Como em todos os anos, os 
prédios da Praça da Estação e a ár-
vores da Praça Doutor Guilherme 
receberam iluminação especial. No 
Alto do Cristo, o letreiro tradicional 
visto por boa parte da cidade tam-
bém foi acesso. O entorno do pré-
dio da Prefeitura também recebeu 
iluminação especial. O concurso 
natalino de decoração de vitrines e 
fachadas, como em 2019, irão pre-
miar os vencedores com a isenção 
do IPTU por um ano.

Casa do Papai Noel
A tradicional Casa do Papai 

Noel teve de inovar, por conta da 
pandemia, e lançou mão da rea-
lidade virtual para mexer com a 
imaginação das crianças. A atração 
está montada desde o dia 20 de no-
vembro no Salão dos Ferroviários, 
na Praça da Estação. “Em razão da 
Covid-19, são necessários cuida-
dos para garantir a segurança dos 
visitantes, e a realidade virtual foi 
a solução tecnológica encontrada 
para garantir a foto com o ‘bom ve-
lhinho’”, destaca Carolina Tabari, 
presidente da Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL) ,uma das entidades 
responsável pela iniciativa.

No local, serão tomados todos 
os cuidados necessários para a pre-
venção ao coronavírus, como o uso 
obrigatório de máscaras, controle 
de lotação máxima no salão, de-
marcação no chão para garantir o 

distanciamento e oferta de álcool 
em gel.

Em relação aos outros anos, o 
horário de funcionamento do salão 
foi ampliado para evitar aglomera-
ções. O evento do Papai Noel vir-
tual vai até o dia 24 de dezembro, 

todos os dias das 10h às 22h. Além 
da CDL e da Prefeitura, a iniciati-
va tem também a parceria da As-
sociação Comercial e Empresarial 
de Itabirito e Adesita e faz parte 
das atividades do Natal Iluminado 
2020.



O LIBERAL Ed.1416 - SExta-fEira, 27 dE novEmbro/2020

www.jornaloliberal.net
9ITABIRITO

Aviso Convocação do Segundo Colo-
cado. Referência: Processo Licitatório 
nº089/2020, na modalidade Pregão Ele-
trônico nº062/2020. O SAAE de Itabirito/
MG através da Pregoeira torna público que 
em face da não assinatura do contrato da 
primeira colocada no Pregão em epígrafe, 
e em conformidade com os artigos 77 e 78 
da Lei nº 8.666, de 21/06/1993, Convoca a 
licitante remanescente na ordem de classi-
ficação, Controll Master Industrial Ltda. 
– CNPJ: 02.859.623/0001-40, classificada 
em segundo lugar, para MANIFESTAR in-
teresse à assinatura do Contrato e apresentar 
proposta de preços e documentos habilita-
tórios atualizados para assinar contrato cujo 
objeto é contratação de empresa especiali-
zada em locação, instalação e assistência 
técnica em equipamento específico para 
produção de hipoclorito de sódio a partir do 
cloreto de sódio com capacidade mínima de 
12 kg de cloro ativo por dia, a ser utilizado 
como desinfetante na Estação de Tratamen-
to de Água do SAAE – ETA, no município 
de Itabirito-MG, conforme especificações 
do anexo I do edital. 24/11/2020. Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente do 
SAAE.
Extrato de Contrato para Fornecimento 
de PVC - Esgoto.  Referência: Processo 
Licitatório nº064/2020, na modalidade 
Pregão Presencial nº043/2020, S.R.P. nº 
015/2020 Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresas Contratadas: C. E. Macedo – 
Com. de Materiais Hidráulicos Ltda. – ME 
Objeto: Fornecimento de tubos e conexões 
em P.V.C., a serem utilizados nas manuten-
ções, operações e novas ligações do Sistema 
de Esgotamento Sanitário pelo SAAE de 
Itabirito – MG. Valor total desse contrato: 
R$1.900,00 (Um mil e novecentos reais), 
Forma de pagamento: conforme edital. Vi-
gência: Até 31/12/2020. Data da assinatura 
do contrato: 18/11/2020. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº113/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
nº079/2020 - Objeto: Contratação de em-
presa especializada em locação de plata-
forma elevatória articulada a diesel, para 
atender a demanda na execução da obra de 
rede de distribuição de água do Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico de Itabirito 
– MG, conforme especificações do Anexo 
I, do edital. Empresa vencedora e Habilita-
da: Loc Mil Máquinas e Andaimes Ltda., 
perfazendo este processo um valor total de 
R$23.000,00 (Vinte e três mil reais). Itabiri-
to / MG, 20/11/2020 – Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Fornecimen-
to de Marmitex. Referência: Processo 
Licitatório nº112/2020, na modalidade 
Pregão Presencial nº078/2020, S.R.P. nº 
033/2020 Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: Silvério Joaquim 
Severino - ME, Objeto: Registro de pre-
ços para futuro e eventual fornecimento e 
distribuição de refeições prontas (almoço e 
jantar) acondicionadas em embalagens tipo 
“marmitex”, na Sede e demais Unidades 
para os Servidores do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG, 
sob demanda, conforme especificações do 
anexo I, do edital, Valor total deste contrato 
a empresa: R$35.258,00 (Trinta e cinco mil 
duzentos e cinquenta e oito reais). Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
Até 31/12/2020. Dotação Orçamentária 
Dotação Orçamentária 17 512 1711 4030 
3390  30 00 cc106, 17 512 1701 4001 3390 
30 00 cc 11, 17 512 1702 4002 3390 30 00 
cc75 e 17 511 1712 4031 3390 30  00  cc35. 
Data da assinatura do contrato: 19/11/2020. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº114/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
nº080/2020 - Objeto: contratação de empre-

sa especializada em execução de estrutura 
metálica, fabricação e instalação para cober-
tura de leitos de secagem de lodo biológico 
na Estação de Tratamento de Esgoto – ETE 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito - MG, com fornecimento 
de insumos, material e mão-de-obra, con-
forme especificações do anexo I, do edital. 
Empresa vencedora e Habilitada: Central 
Soluções Urbanismo e Engenharia Ltda., 
perfazendo este processo um valor total de 
R$60.000,00 (Sessenta mil reais). Itabirito / 
MG, 23/11/2020 – Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato para Prestação dos 
Serviços de Fabricação e Instalação de 
Estrutura para Cobertura de Leitos de 
Secagem de Lodo Biológico. Referência: 
Processo Licitatório nº114/2020, na mo-
dalidade Pregão Presencial nº080/2020, 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: Central Soluções Urbanismo 
e Engenharia Ltda., Objeto: contratação 
de empresa especializada em execução de 
estrutura metálica, fabricação e instalação 
para cobertura de leitos de secagem de 
lodo biológico na Estação de Tratamento 
de Esgoto – ETE do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito - MG, 
com fornecimento de insumos, material e 
mão-de-obra, conforme especificações do 
anexo I, do edital, Valor total deste contra-
to a empresa: R$60.000,00 (Sessenta mil 
reais). Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: Até 31/12/2020. Dotação 
Orçamentária Dotação Orçamentária Proj. 
Const. Ampl. Obr. Infraest. Esgot. Sanit. Se-
de Urbana 17 512 1702 3002 44.90.51.00 
Data da assinatura do contrato: 23/11/2020. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Propos-
ta e Habilitação do Processo Licitatório 
nº115/2020, na modalidade de Pregão 
Eletrônico nº002/2020 - Objeto: contrata-
ção de empresa especializada em avaliação 
técnica da capacidade de produção da ETA 
– Estação de Tratamento de Água, elabora-

ção de plano de operação, e adequação do 
sistema, capacitação de operadores, visando 
o cumprimento da Portaria de Consolidação 
n°5, de Setembro de 2017 do Ministério da 
Saúde do Governo Federal, conforme es-
pecificações do anexo I do edital. Empresa 
vencedora e Habilitada: Contrata Consulto-
ria Tratamento de Águas e Meio Ambiente 
Ltda., perfazendo este processo um valor 
total de R$40.050,00 (Quarenta mil e cin-
quenta reais). Itabirito / MG, 24/11/2020 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato para Prestação 
dos Serviços de Avaliação Técnica da 
ETA. Referência: Processo Licitatório 
nº115/2020, na modalidade Pregão Ele-
trônico nº002/2020, Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG. Empresa Contratada: Contrata 
Consultoria Tratamento de Águas e Meio 
Ambiente Ltda., Objeto: contratação de 
empresa especializada em avaliação técnica 
da capacidade de produção da ETA – Esta-
ção de Tratamento de Água, elaboração de 
plano de operação, e adequação do sistema, 
capacitação de operadores, visando o cum-
primento da Portaria de Consolidação N°5 
de Setembro de 2017 do Ministério da Saú-
de do Governo Federal, conforme especifi-
cações do anexo I do edital, Valor total deste 
contrato a empresa: R$40.050,00 (Quarenta 
mil e cinquenta reais). Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: Até 01/03/2021. 
Dotação Orçamentária Operações e Manut. 
em Abastecimento de Água Nas Sedes 
Urbanas 17.512.1701.4001.33.90.35.00. 
Data da assinatura do contrato: 24/11/2020. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Propos-
ta e Habilitação do Processo Licitatório 
nº107/2020, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº075/2020 - Objeto: contratação 
de empresa especializada em manutenção 
preventiva e corretiva em poços artesianos 
de propriedade do SAAE - Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito, 
localizados nos Distritos do Município de 

OAB Itabirito empossa Comissão 
de Direito do Agronegócio

A Subseção da OAB em Itabirito empossou nesta sexta-feira, dia 20 
de novembro, a recém-criada Comissão de Direito do Agronegócio
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Difícil decidir: culpado Difícil decidir: culpado 
ou inocente?ou inocente?

A CONSTITUIÇÃO FEDERAL de 05 de outubro de 1988, no seu 
artigo 5°, inciso 28, diz textualmente: É reconhecida a instituição do 
JÚRI, com a organização que lhe der a lei, assegurados: “a) plenitude 
da defesa; b) o sigilo das votações; c) a soberania dos veredictos; d) a 
competência para o julgamento dos crimes dolosos contra a vida”. O 
que mais preocupa ao advogado, promotor e juiz, nas sessões de jul-
gamento pelo Tribunal do Júri Popular, são as votações dos quesitos, 
ou seja, das perguntas formuladas ao corpo de jurados (em número 
de sete pessoas). Os jurados, que são os juízes de fato, e, cujo vere-
dito (decisão) é soberano, têm uma responsabilidade muito grande, 
porque diante deles pela primeira e única vez está uma pessoa cujo 
futuro apenas deles depende. Será condenado ou será absolvido. Em 
votação secreta decidirão eles – pelo conhecimento do caso apenas 
durante algumas horas, com afirmações contrárias – sobre o mérito de 
todo o fato. É difícil e árdua sua responsabilidade!

DEPENDENDO DAS TESES de acusação e defesa, há casos de 
votação muito difícil e complicada. São muitos itens, muitas perguntas, 
às vezes com terminologia própria, feitos aos jurados para que os res-
pondam com segurança e consciência, sem medo de estarem fazendo 
injustiça. Depois de terminados os debates, em posições antagônicas 
(ou seja, opostas), o juiz indaga aos jurados se estão habilitados a jul-
gar. Em seguida vai lendo os quesitos e explicando-os. Mesmo assim, 
a formulação dos quesitos obedece à uma técnica processual de forma 
difícil. Os próprios quesitos, em si, são de difícil compreensão. E, pela 
regra, juízes, promotores, advogados e assistentes debruçam sobre 
o processo e o acompanham durante anos, e têm visões opostas na 
sua conceituação. E, olhem que são profissionais habilitados, hábeis e 
experientes no assunto. E os jurados?

Entendo que o artigo 484 do Código de Processo Penal, Formula-
ção de Quesitos, é muito técnico e os jurados não têm conhecimento 
técnico, na sua maioria. Por exemplo, o homicídio qualificado, artigo 
121 e seus parágrafos do Código Penal. A sua distinção é problemáti-
ca e controvertida para os profissionais do Direito. Que se dirá para os 
leigos? A coisa tinha de ser simplificada. A pergunta deveria ser pela 
forma americana indagando somente se o acusado é culpado ou ino-
cente! Outra coisa, os jurados discutindo o caso entre si, chegariam à 
uma conclusão única e dariam uma só resposta: culpado ou inocente! 
Responderiam assim ao fato principal em julgamento, restando ao juiz 
as demais decisões de praxe.

O que se vê hoje nos julgamentos é a complexidade de quesitos, 
ainda acrescidos de agravantes e atenuantes. É preciso simplificar pa-
ra melhorar o entendimento e a resposta ao fato.

A INSTITUIÇÃO do júri é questionada, por causa da complexidade 
de votação de quesitos técnicos e expressos com toda a técnica. Há, 
às vezes, quesitos tão numerosos que demandam horas de conside-
rações e votações. Jurados cansados e tensos!

Os Juízes se esforçam ao máximo para explicar bem, cada que-
sito. Mas, é bom lembrar que, em cada cabeça dos que julgam, está 
sempre uma decisão pessoal, baseada no entendimento do fato crimi-
noso, com as versões antagônicas, apresentadas pelo Promotor e pelo 
Advogado de Defesa, com toda convicção.

O júri representa uma preciosa participação popular. De grande 
valor social. É no júri que o advogado testa sua habilidade com o Direi-
to Penal. Foi o meu campo de atuação nesta Comarca e adjacentes. 
Guardo boas recordações dos salões de júris. 
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Itabirito-MG, conforme especificações do 
anexo I, do edital. Empresa vencedora e 
Habilitada: Nicomáquinas Reparos Ltda., 
perfazendo este processo um valor total de 
R$57.601,00 (Cinquenta e sete mil seiscen-
tos e um reais). Itabirito / MG, 25/11/2020 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Pregão Presencial – 093/2020  - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°128/2020, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº093/2020, Objeto: 
contratação de empresa especializada no 
fornecimento de materiais, vidrarias, rea-
gentes e equipamentos a serem utilizados 
nos processos de análises da ETA - Estação 
de Tratamento de Água e da UTA - Unidade 
de Tratamento de Água do Município de 
Itabirito-MG, conforme especificações do 
Anexo I, do edital, no dia 17/12/2020 às 
09h00min, na sala de reuniões do  SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99, Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081–Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br.
Pregão Presencial – 094/2020 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°129/2020, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº094/2020, Objeto: 
Aquisição de materiais e equipamentos de 
informática a ser utilizado na execução das 
demandas do SAAE - Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
conforme especificações do anexo I, do 
edital, no dia 18/12/2020 às 09h00min, na 
sala de reuniões do  SAAE, situado à Rua 
Rio Branco, nº. 99, Centro, em Itabirito-
-MG – CEP: 35.450-081–Site www.saaei-
ta.mg.gov.br. E-mail: compras@saaeita.
mg.gov.br.
Pregão Presencial – 095/2020 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-

so Licitatório n°130/2020, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº095/2020, Objeto: 
Contratação de empresa especializada pa-
ra o fornecimento de grupo gerador, a ser 
utilizado na ETA – Estação de Tratamento 
de Água – Sede, pertencente ao Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito – MG, conforme especificações do 
anexo I, do edital, no dia 18/12/2020 às 
14h00min, na sala de reuniões do  SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99, Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081–Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br.
Pregão Presencial – 096/2020 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°131/2020, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº096/2020, Objeto: 
Aquisição de móveis de escritório e ele-
trodomésticos a serem utilizados na sede 
administrativa do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito - MG, con-
forme especificações do Anexo I, do edital, 
no dia 21/12/2020 às 09h00min, na sala de 
reuniões do SAAE, situado à Rua Rio Bran-
co, nº. 99, Centro, em Itabirito-MG – CEP: 
35.450-081–Site:www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br.

A cerimônia, com transmissão online, contou com a participação do Presidente da Comissão Estadual do Agronegócio 

ERRATA: na edição nº1415, de 20 de novembro 
de 2020, a data e a numeração da edição nas páginas 2 a 
8 estavam incorretas. A informação correta é 20 de no-
vembro de 2020, edição nº1415. 

da OAB/MG, Dr. Manoel Mário de Souza Barros. "A 
ideia é, por meio da Comissão de Direito do Agrone-
gócio da OAB, estimular o empreendedorismo, tanto 
na agricultura quanto na pecuária, como alternativa 
econômica para a região de Itabirito. O primeiro pas-
so será envolver instituições parceiras, como IMA, 
Emater, Sistema FAEMG, Senar, Sebrae, o Municí-
pio de Itabirito, enfim, os órgãos públicos e a socie-
dade em geral", destaca Paulo Barbosa, Presidente da 
62ª Subseção da OAB Itabirito. 

A Comissão de Direito do Agronegócio da OAB 
Itabirito será presidida pela advogada Danielle Re-
sende Farid Faria, com Patrícia Braga Gurgel na vice-
-presidência e Edésio dos Reis Nolasco como secretá-
rio-geral, além dos membros colaboradores. 

Respeitando os protocolos de segurança, os par-
ticipantes utilizaram máscaras durante toda a cerimô-
nia. Apenas a foto, ao fim, foi produzida sem uso de 
máscaras.
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Prefeitura leva asfalto para comunidades e bairros de Mariana
Silvio Lúcio

Com o objetivo de propor-
cionar mais infraestrutura, com 
conforto e segurança para a po-
pulação, desde o início do mês de 
setembro, a Secretaria de Obras e 
Gestão Urbana realiza pavimenta-
ção asfáltica pela cidade, distritos 
e comunidades.

Até o momento, foram gastos 
nas operações de tapa buraco 
e pavimentação mais de 7.572 
toneladas de asfalto, em apro-
ximadamente 15 quilômetros. 
Morro Santana, Nossa Senhora 
Aparecida, Rodovia do Contorno 
e Rosário foram alguns dos bair-
ros atendidos. Além disso, regiões 
como o distrito de Bandeirantes e 
os subdistritos de Mainart, Barro-
ca e Pombal já tiveram o asfalto 
concluído.

O prefeito Duarte Júnior 
destaca que a iniciativa atende 
toda população marianense por 
garantir infraestrutura em regiões 
de grande circulação. “Nosso 
compromisso é com a segurança 
e com o conforto de nossa gente. 
A pavimentação está levando 
melhorias para regiões distantes, 
e isso é um desejo antigo dessas 
comunidades. Sem contar que 
estamos trabalhando em bairros 
da sede também, garantindo uma 
melhora no fluxo de pedestres e 
dos veículos”, afirmou. Até o fim 
do ano, a previsão é de que Prefei-
tura pavimente aproximadamente 
27 quilômetros de asfalto. 

Silvio Lúcio

COVID-19: Prefeitura de Mariana suspende 
algumas atividades até o final do ano

GLAUCIENE OLIVEIRA

Na última terça-feira (24) a Prefeitura de Mariana, através do Comitê 
Gestor do Plano de Prevenção e Contingenciamento em Saúde do CO-
VID-19, emitiu a Recomendação Técnica Nº 51 suspendendo, até o dia 31 
de dezembro, algumas atividades e serviços na cidade.

De acordo com o documento, ficam suspensos até o final do ano even-
tos esportivos, confraternizações, festas de aniversários e casamentos e 
espaços com música ao vivo.

A Macrorregião Centro, da qual faz parte Mariana e as demais cidades 
da Região dos Inconfidentes, está na onda verde, o que estava permitindo 
o funcionamento dessas atividades e serviços supracitados.

Porém, segundo a recomendação, a decisão foi tomada levando em 
consideração que o Plano Minas Consciente estabelece que municípios 
que aderiram ao plano, podem optar por ser mais restritivos, respeitando-
-se a autonomia municipal.

Além disso, o poder executivo considerou também a análise de indi-

cadores estratégicos, como a taxa de ocupação de leitos de UTI e a média 
móvel de casos positivos, que apresentam tendência crescente na cidade.

Em caso de descumprimento dessa determinação, a Guarda Municipal 
poderá ser acionada, através do 153, para que ela faça a fiscalização no lo-
cal, seja ele estabelecimento comercial ou residencial. Em casos extremos, 
a Polícia Militar também pode ser chamada.

Números e dados
De acordo com o Boletim Epidemiológico emitido pela prefeitura de 

Mariana nesta quarta-feira (25) o município já registrou 2540 casos posi-
tivos de COVID-19, sendo 24 óbitos e 2.506 recuperados. Além disso, há 
213 casos suspeitos.

Já a taxa de ocupação dos leitos de UTI do Hospital Santa Casa da 
Misericórdia, direcionados para atender Ouro Preto, Mariana e Itabirito, 
atingiu 100% nesta quarta (25). Ou seja, segundo o boletim divulgado pela 
direção do hospital, todos os 10 leitos exclusivos para tratamento de pa-
cientes com COVID-19 estão ocupados.
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MARIANA: R. Praia do Canela,359- BARRO PRETO 3557-3356 / 3558-1659

Corrida Galo Véio chega a sua 5ª edição

Prefeitura revitaliza e reforma quadras esportivas 
do município

A Corrida Galo Véio é uma das provas mais disputadas 
da Região dos Inconfidentes, comemorando a sua 5ª edição, 
a competição precisou ser adiada, em razão da pandemia. O 
evento acontece nos dias 19 e 20 de dezembro de 2020.

De acordo com os produtores, Pablo dos Santos e Már-
cio Gonçalves, podem se inscrever pessoas de todos os se-
xos desde que estejam aptos a prática de atividades físicas e 
com idade acima de 18 anos. Para participar, os interessados 
devem acessar o site da prova e realizar a inscrição. Para pre-
servar a saúde de todos e manter o distanciamento social, as 
vagas serão limitadas.

O prefeito Duarte Júnior, apoia e incentiva a realização 
do evento, que valoriza a cultura esportiva de Mariana. "A 
valorização local vem fazendo parte dos eventos do calen-
dário do município, além de proporcionar lazer, fomenta 
os comércios. Também destaco que eventos como esse de-
monstram que a cidade está de portas abertas para receber 
todos”, afirma.

Participando pela segunda vez, a marianense Elizabeth 
Aparecida, começou a prática diária do esporte, a partir da 
oportunidade que recebeu de um dos produtores do evento. 
“Comecei a correr através da competição Galo Véio, onde 
me descobri corredora. Participar foi um momento único de 
descobertas e superação”, afirma a competidora que este ano 
vai correr 14 km.

Prova - As distâncias serão colocadas à disposição para 
a escolha de cada participante, de acordo com a performance 
individual de cada um. Neste ano, será lançada a ultramara-
tona em comemoração aos cinco anos de existência da pro-
va. Todos os inscritos terão direito a um kit de participação 
que contém brindes e um número de identificação.

Homenagens - Neste ano, o evento homenageia Ricar-
do Veppo, uma das vítimas do rompimento da barragem em 
Brumadinho. Ricardo frequentemente participava de provas 
de corrida na região.

Outro destaque é a presença da atleta nacionalmente co-
nhecida, Elizabeth Prado. De acordo com ela, foi uma hon-
ra receber o convite e fazer parte da corrida. “É um prazer 
imenso poder participar, tenho amigos que já competiram. 
Espero ter ótimo resultado”, pontua.

Edições – É característica da organização promover no-
vidades a cada ano. Em 2017, no segundo ano de competi-
ção, houve o lançamento da “Maratoninha Kids”, com per-
cursos pensados para o público infantil. Outro lançamento 
relevante foi na terceira edição, com a “Maratona da Inclu-
são Social (MIS)”, com a participação da APAE de Mariana.

Para conferir mais informações e o regulamento da com-
petição, acesse o site da prova em facebook.com/TrailRun-
GaloVeio/

Os alunos da rede municipal de Mariana têm uma no-
va forma de aprender e se divertir: o portal da Educação. 
Trata-se de um espaço que traz mais uma possibilidade de 
acesso ao conhecimento.

O site dispõe de diversos conteúdos didáticos, sepa-
rados por série escolar, escolhidos e desenvolvidos pelos 
próprios educadores e pedagogos da rede municipal e sendo 
atualizado frequentemente com inúmeras novidades como 
sugestões de livros, atividades lúdicas e vídeos.

No Portal também podem ser acessados os Cadernos 
Pedagógicos e os Planos de Estudos Tutorados. Navegue e 
conheça melhor essa novidade!

Acesse: www.educacaodev.pmmariana.com.br

Conheça o Portal da Educação

Proporcionar uma prática esportiva de qualidade para 
os marianenses é um dos grandes objetivos da Prefeitura de 
Mariana. Desse modo, por meio da Secretaria de Esporte, 
diversas quadras e campos de futebol foram reformados e 
revitalizados. Como é o caso do distrito de Águas Claras e 
do bairro Colina.

O distrito recebeu a reforma dos vestiários e do alambra-
do do campo de futebol. A obra deu aos moradores um lugar 
de qualidade voltado para o lazer e a prática esportiva. Po-
rém, a Prefeitura quer mais. Desse modo, já está planejando 
a construção de uma arquibancada. Levando aos moradores, 
cada vez mais, alternativas de atividades sociais saudáveis e 
prazerosas.

A Colina recebeu a revitalização de diversos equipamen-
tos esportivos. A cerimônia de entrega contou com a presen-
ça de muitos moradores e também do prefeito Duarte Júnior.

No local, ele afirmou o compromisso da sua gestão com 

Silvio Lúcio

o esporte. “Mais uma revitalização que mostra como os nos-
sos espaços de esporte e lazer são importantes para nós e pa-
ra todos aqueles que os utilizam. Valorizamos todas as mo-
dalidades e demonstramos isso ao longo dos últimos anos, 
tanto com as reformas, como também com a construção de 
novos campos, quadras e o apoio incondicional aos nossos 
clubes e associações esportivas. Quero também dar parabéns 
aos servidores que se empenham diariamente por todas estas 
melhorias”, concluiu o prefeito.

O subdistrito Barro Branco é outra localidade que rece-
beu investimentos da Prefeitura no esporte. O local foi con-
templado com a construção de um campo de futebol e de um 
vestiário. Foi construído também um estacionamento que 
contempla, aproximadamente, 35 vagas de veículos. Essa 
obra é a concretização de um sonho antigo dos moradores 
da localidade, que reivindicavam um espaço digno para prá-
ticas esportivas.

Além dos locais já citados, os bairros e distritos, Barroca, 
Goiabeiras, Furquim, Rosário, São Gonçalo, Chácara, Car-
tucha e Vila Maquiné também receberam reformas e revita-
lizações dos equipamentos esportivos. 

Obras realizadas em 
Monsenhor Horta

LARISSA GONÇALVES

Atendendo as demandas da comunidade de Monsenhor Horta, 
a Prefeitura de Mariana, está realizando três obras importantes no 
local: Construção da área de eventos, reforma completa do campo 
de futebol e construção de uma praça próximo ao trailer do dis-
trito. A reforma do campo de futebol é uma antiga reivindicação 
dos moradores, e com isso servirá de estímulo para o esporte entre 
crianças, jovens e adultos, além de promover a interação social. A 
construção da Praça de eventos, está sendo feita no antigo espaço 
do campo de futebol, trazendo para a comunidade um local próprio 
para a realização de eventos e geração de renda. Outra obra impor-
tante é a construção de uma praça próximo ao trailer, com um am-
biente de lazer e interação aos moradores. Para o prefeito de Ma-
riana, Duarte Júnior, as obras atendem a um desejo antigo da co-
munidade. “Sabemos que essas ações que foram feitas melhoram a 
qualidade de vida das pessoas, e acreditamos que a comunidade fi-
cará muito satisfeita com as obras que fizemos no local”, finalizou. 
De acordo com a moradora do distrito de Monsenhor Horta, Maria 
Angélica Fernandes, a atuação da prefeitura na comunidade vem 
trazendo um ganho muito grande para eles. “Nós moradores daqui, 
sabemos que o que foi feito tem uma importância muito boa, não 
só para a comunidade mas também para recebermos os visitantes 
com uma estrutura melhor e mais adequada”, disse.

Intervenções levam mais qualidade 
de vida aos marianenses

Consideradas como um local de importante função so-
cial, as praças têm como objetivo proporcionar não somente 
um espaço de convívio, mas também um ambiente de lazer e 
bem-estar. Dessa forma, a Prefeitura de Mariana tem investido 
em construções e reformas de praças pela cidade e distritos.

Uma das regiões contempladas foi a entrada do bairro 
Morada do Sol, que ganhou um novo espaço de convivência. 
Com a criação da praça, agora, o local tem um espaço adequa-
do e seguro para o lazer de famílias e amigos.

Para o prefeito Duarte Júnior, a valorização desses espaços 
é um compromisso do governo. “Esses locais são propícios 
para a realização de atividades educativas, esportes e lazer. 
Assim, garantimos mais qualidade de vida aos marianenses”, 
enfatiza o chefe do Executivo.

Outro bairro beneficiado foi o Morro Santana. O Sr. João, 
morador do bairro há 40 anos, ficou satisfeito com o resultado 
das ações que foram promovidas pela Prefeitura. “Vou todos 
os dias praticar atividades físicas na praça. Eu dependia muito 
desse espaço, tanto eu quanto meus vizinhos, e agora ele ficou 
mais completo e seguro”, afirmou.

Além dos bairros citados, os distritos de Monsenhor Hor-
ta, Cachoeira do Brumado, Bandeirantes e os subdistritos de 
Campinas, Mainart, Barro Branco e Pombal tiveram praças 
construídas ou revitalizadas pela Prefeitura de Mariana. 

Pedro Ferreira
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BODE ZÉ

Se feita a brincadeira de adivinhação, daquelas antigas, 
alguém a mataria, ou decifraria? Então, vamos lá: o que é, o 
que é: antigamente, coisa importante, necessária e útil, po-
rém rara e, por isso pouco usada; hoje, continua importan-
te, muito necessária e útil, inflacionada, muitas vezes chata, 
usada até demais, mas nem sempre para fins úteis, porém, a 
importunar, cada vez mais, as pessoas. O que é? O que é? 
Quem pensou ou disse telefone acertou. Ô coisinha, que não 
se pode dispensar, mas que se dispensaria, de bom grado, 
se não fosse incerto o futuro! De nobre a vulgar, o telefone 
desceu dos píncaros das raridades e resvalou para o fundo 
das corriqueirices, onde o mau uso costuma se sobrepor à 
utilidade, levando pessoas à irritação. Mas, não é só o mau 
uso por falta de educação para o útil, porque a própria evolu-
ção dos negócios, por meio da tecnologia, que não se aca-
nha em seu avanço, abusa da ansiedade ao ouvir o tilintar e 
da boa vontade em, rápido, atender. Durante algum tempo, 
prevaleceu o telemarketing como fator azucrinante na área 
da telefonia, mas ainda que muito demorado veio o socorro 
em forma de bloqueio, que deixou assinantes a pensar que 
tudo estaria bem, dali em diante. Mas não é isso que aconte-
ce. Como gato escaldado tem medo de água fria, quem ouve 
a voz feminina e melodiosa, do outro lado, a chamá-lo pelo 
próprio nome, não se ilude e, enquanto aguarda por um mo-
mento, constata tratar-se de um robô. O que um robô (seria 
roboa?) quer comigo? Vade retro!

Quanto mais reza, Quanto mais reza, 
mais assombração aparece!mais assombração aparece!

Campanhas de vacinação são prorrogadas 
até o dia 4 de dezembro

MARIANA - Foram prorrogadas até o dia 4 de dezembro as campa-
nhas de vacinação contra Sarampo, Poliomielite e Multivacinação. Para se 
vacinar, procure a Central de Imunização, localizada na Rua Santa Cruz, 
n°368, no bairro Barro Preto. O atendimento acontece de segunda a sex-
ta-feira, de 8h às 15h40, com pausa para almoço. É necessário apresentar 
um documento de identificação com foto e o cartão de vacinação.

Vale lembrar que o público-alvo para a vacinação contra o Sarampo 
são os adultos de 20 a 49 anos. Mais informações, ligue 3558-2062.

Moradores da Lagoa ganham 
reforço no abastecimento

A Saneouro realiza mais um in-
vestimento para melhorar o abaste-
cimento em Ouro Preto. Desta vez, 
uma obra de interligação de rede 
amplia o fornecimento de água dos 
moradores do bairro da Lagoa, que 
assim como outras localidades, não 
têm infraestrutura adequada dos en-
canamentos.

A equipe técnica iniciou na ter-
ça-feira (17) na Rua Arthur Versiani 
Machado, o remanejamento de apro-
ximadamente 200 metros da rede 
de água, ampliando o diâmetro do 
encanamento de 25 para 60 mm. “É 
uma obra emergencial, mas muito 
significativa, pois vai chegar mais 
água, com mais pressão nas caixas 
d’água. Essa é uma das ruas do bairro 
que mais sofrem com a irregularida-
de do abastecimento, pois a rede é 
inadequada e a maioria dos imóveis 
são prédios com até cinco andares, o 
que dificulta a chegada da água nos 
reservatórios”, explica o supervisor 
de manutenção de redes da Saneouro, 

Intervenção ampliou o abastecimento para os moradores 
da Rua Arthur Versiani Machado

Lucilo Fernandes.
A empresa informa ainda que 

utiliza os materiais mais modernos 
do mercado, como orienta a Associa-
ção Brasileira de Normas Técnicas 
(ABNT). A previsão de término dos 

trabalhos no bairro é para esta sexta-
-feira (20). Outras intervenções estão 
em planejamento pela concessionária 
para melhoria do abastecimento do 
bairro, assim como em todo Muni-
cípio.


